

7

PERSPECTIVA ECOSISTÉMICA. DESAFÍOS **Comunitarismo endógeno y no patriarcal...**

Se nos acaba el tiempo.

Si necesitamos alguna voz impresionante sobre la urgencia e importancia de un cambio global a escala humana, escuchemos a Greta Thunberg y a Étienne de La Boétie, separados por 500 años de civilización...

“En el año 2078 cumpliré setenta y cinco años... Tal vez me pregunten por ustedes, por la gente que en 2018 estaba aquí. Tal vez me pregunten por qué no hicieron nada cuando todavía había tiempo para actuar”.

Greta Thunberg.

Greta Thunberg es una jovencita sueca de 15 años de edad que ha asumido una tarea mayúscula para su edad: crear conciencia global sobre la necesidad de actuar para modificar el actual calentamiento global del planeta... en agosto de 2018 se declaró en “Huelga por el clima”, practicándola todos los viernes no yendo a la escuela y manifestándose ante toda suerte de poder... jóvenes como ella han emulado su acción en muchos países del orbe, México incluido ... Se ha reunido con mandatarios europeos, ha dado discursos escritos por ella misma en las Naciones Unidas, en el Foro Económico de Davos, en el Consejo Económico y Social de la Unión Europea, Bruselas... ha organizado marchas (Estocolmo, Bruselas, Helsinki) y ha participado en manifestaciones como las de Rebellion XR, YOUNGO COP24, etc. La revista Time la presenta como una de las jóvenes más influyentes del mundo, es candidata al Premio Nobel de la Paz y autora del libro “Nuestra casa está ardiendo. Historia de una familia y de un planeta en crisis (2019)”. Greta es autista y confiesa que, “en muchos sentidos los autistas somos los normales y el resto de la gente bastante extraña”... “No se nos da muy bien mentir y no solemos sentir mucho interés por participar en el juego social que tanto parece agradar a todos los demás”...

Algunas frases de **Greta Thunberg** (+) son tan breves como contundentes:

“Pensé que era muy extraño que los seres humanos, siendo solo una especie animal más, fuésemos capaces de cambiar el clima de la Tierra... Si quemar combustibles fósiles era tan malo que amenazaba nuestra misma existencia, ¿por qué seguíamos como antes? ¿Por qué no había restricciones? ¿Por qué no los prohibían? Para mí no tenía sentido. Era demasiado increíble”...

“Particularmente con respecto a la crisis de sostenibilidad, en la que todos dicen y repiten que el cambio climático es una amenaza existencial y el problema más grave al que enfrentamos, y, sin embargo, siguen haciéndolo todo como antes... No lo entiendo. Porque si las emisiones tienen que parar, entonces debemos pararlo. Esto es blanco o negro. No hay grises cuando se trata de sobrevivir. O continuamos existiendo como civilización o no. Tenemos que cambiar”...

“Tampoco se habla apenas de que estamos inmersos en la sexta extinción masiva y que hasta doscientas especies se extinguen a diario. Ni de que al día de hoy el índice de extinción natural es entre mil y diez mil veces más alto de lo que se considera normal”...

“Cómo podemos esperar que países como la India o Nigeria se preocupen por la crisis climática si nosotros, que lo tenemos todo, no nos preocupamos ni un segundo por ella ni por los compromisos con el Acuerdo de París?... Entonces, ¿por qué no estamos reduciendo las emisiones? ¿Por qué siguen, de hecho, aumentando? ¿Estamos provocando deliberadamente una extinción masiva? ¿Somos malvados? No, por supuesto que no. La gente sigue haciendo lo mismo porque la inmensa mayoría no tiene idea de las implicaciones de nuestra vida diaria. Y no son conscientes de que urge un cambio”...

“Nadie actúa como si estuviéramos en una crisis. La mayoría de los climatólogos y de los representantes de los partidos ecologistas continúan viajando por el mundo en avión y consumiendo carne y lácteos”... “lo que hagamos o dejemos de hacer ahora ni mi generación ni yo misma podremos deshacerlo en el futuro”... “¿Y por qué debería estar estudiando por un futuro que pronto dejaría dejar de existir cuando nadie está haciendo absolutamente nada por salvarlo? Además, ¿qué sentido tiene aprender datos dentro del sistema educativo cuando es evidente que los datos más importantes que nos proporciona la ciencia más erudita dentro de ese mismo sistema educativo no significan nada para nuestros políticos y para nuestra sociedad?”...

“Y sí, necesitamos esperanza, claro que sí. Pero más que esperanza, lo que necesitamos es acción. Cuando empezamos a actuar, la esperanza está por todas partes. De modo que, en lugar de buscar esperanza busquemos acción. Entonces, solo entonces, llegará la esperanza”...

“Actualmente utilizamos cien millones de barriles de petróleo al día. No hay políticas para cambiar eso. No hay leyes para que ese petróleo se quede bajo tierra... De modo que no podemos salvar el mundo acatando las reglas. Porque las reglas tienen que cambiar. Todo tiene que cambiar. Y tiene que empezar a cambiar hoy.”...

(+) De su intervención en la Conferencia TedX, noviembre de 2018. Tomadas del libro “Cambiemos el Mundo”, declaraciones de Greta Thunberg, Ediciones Lumen, México, Julio 2019.

Greta Thunberg pone el dedo en la llaga... no se está haciendo lo necesario para resolver un gravísimo problema humano y ambiental de dimensiones planetarias... una jovencita de 15 años que en el s.XXI emula a otro joven, Étienne de La Boétie que tenía 18 años en el s.XVI, con una distancia de casi cinco siglos, quien igualmente se refirió a un gravísimo problema de la humanidad que hoy ha adquirido dimensiones intolerables: la miseria, la injusticia, el violento absolutismo antes encarnado en personas y ahora en un sistema total... El que esto escribe, a sus 9 años de edad en 1944, adquirió consciencia sobre la existencia de las guerras y la importancia de abolirlas, al ver llorar a padres y madres cuando sus hijos franceses dejaban sus estudios para ir a combatir en una guerra de liberación del nazismo... En la niñez y temprana juventud, los humanos están menos inmersos en los intereses creados y pueden sentir y pensar con mayor cordura... cordura y cordial tienen la misma raíz: corazón

En este escrito se enfatiza la importancia de la solidaridad transgeneracional, ¿no será muy importante que los adultos no solo atendamos a los expertos, los políticos y los poderosos sino escuchemos y actuemos conforme a lo que jóvenes sensibles como Greta y Étienne nos interpelan y nos apremian sobre los desastres humanos?

Desconocer toda deuda ilegítima que esclaviza a nuestro pueblo...

La Deuda interna y externa que la población del planeta Tierra tiene con el sistema bancario y bursátil internacional equivale a tres veces el Producto Interno Bruto Global, una cifra a cargo de todos los humanos vía los Estados que conceden ciudadanía... cuyo volumen es tan inmenso que resulta impagable pero mantenido como un moderno signo de esclavitud al cobrarse intereses eufemísticamente llamados “el ‘servicio’ de la deuda”... Casi todas las éticas ancestrales prohibían que un préstamo en dinero causara intereses y quienes la toleraban, como los judíos, inventaron el ritual periódico del Jubileo, esto es, el perdón de la deuda y la liberación de la misma esclavitud... Medida curativa que hoy en el mundo no se practica aunque la oración cristiana lo ruega: “Perdónanos nuestras deudas”...

Hay estudios serios que cuestionan la legitimidad de la mayor parte de dichas deudas, en el sentido de que fueron establecidas en condiciones abusivas incluyendo engaños, desproporción, corrupción de funcionarios, proyectos inviables, intereses flotantes, etc., que reclaman justicia y para el caso de desastres inevitables, perdón y ayuda... no podemos olvidar que tras la 2a. Guerra Mundial, los países triunfadores perdonaron todas las deudas de los vencidos a fin de viabilizar, por interés propio también, una estabilidad mundial.. se creó el Plan Marshall... En el caso de los países del Sur se imponen reajustes, anulaciones, y sobre todo, un nuevo orden económico internacional... No permitamos que la deuda externa se torne la deuda eterna para cada habitante de cualquier país del sur, que, al nacer, queda uncido mediante impuestos, para pagar una renta a un sistema absurdo...

Eric Toussaint ha sido el argentino belga que impulsa con firmeza al Comité para la Anulación de la Deuda del Tercer Mundo, CADTM... respaldado por estudios de José Luis Coraggio, Franz Hinkelammert, Paul Singer, José Antonio Ibáñez... Y por parte de políticos cabe recordar los esfuerzos por resolver tal deuda de Alan García en Perú... Hugo Chávez en Venezuela... Rafael Correa en Ecuador... Hay una deuda social y ambiental mucho más importante que el negocio de los bancos, actuemos en consecuencia...

Reconocer Ecosistemas y adoptar los más propios...

Tras la Revolución Industrial y la Revolución Francesa el mapa del mundo se configuró con Estados Nación que hoy se acercan a la cifra de 200... cuyos representantes se conjuntan en la Organización de las Naciones Unidas, ONU, una organización que ha dado suficientes muestras de impotencia para la solución de los graves problemas que actualmente la Humanidad experimenta en el mundo... Hace falta otra mirada al conjunto de los seres que conformamos esta humanidad para atrevernos a organizarnos de una manera más cuerda y efectiva...

Los problemas de la miseria creciente y de la destrucción del medio ambiente han sido creados por la creencia de que el humano es un ser distinto y superior al resto de las formas vitales que existen en nuestro planeta...

El llamado "Progreso material" logrado en los últimos 300 años ha causado un daño inmenso a la "Vida" en sus múltiples expresiones existentes,

el Medio Ambiente compuesto de tierra, agua, aire, energía y una multitud inmensa de especies vegetales y animales, constituyendo ecosistemas naturales... la intención de transformar la Naturaleza en una civilización superior y más perfecta que la original que le da sostén ha resultado por lo menos problemática si no peligrosa y hasta mortal... Contando con la Historia como una gran lección, se impone una restauración de la unidad entre Humanidad y Naturaleza que permita lograr, sin la arrogancia que hoy nos domina, una vida más plena y feliz... ello nos llevará a procurar una Mutación consciente de nuestras identidades históricas... comprendamos a la naturaleza compuesta de una pluralidad inmensa de ecosistemas, hoy tan dañados, relativicemos nuestras nacionalidades e identifiquémonos con aquellos ecosistemas que nos proveen de sostén para vivir, respetémoslos, cuidémoslos...

Si en la historia, la patria –el Estado Nación- constituyó un valor fundamental por el cual se nos exigen tributos en pro de la colectividad que lo conforma, incluso se nos exige arriesgar la vida en caso de conflictos armados animados por un machismo basado en la fuerza... hoy es preciso crear identidades donde lo humano y lo natural se amalgamen animados por un espíritu más femenino que masculino, donde cuidar la vida sea fundamental... en el siglo XXI se crearán nuevas identidades ecosistémicas que serán llamadas “matrias”... como es hoy el caso en ciernes de la Matria Independencia en Dolores Hidalgo, Gto. ...

El concepto de Ecosistema fue creado por el botánico A. Tansley, en 1935, fundador de la primera sociedad ecologista... quien veía que flora, fauna y materia aparentemente inerte formaban unidades estrechamente interrelacionadas de manera sistémica... hoy el desafío que tenemos es formar ecosistemas donde el humano deje de ser un ser extraño y se identifique con su “matria” aportando aquellos elementos muy propios, razón, voluntad, ingenio, arte, amor, trascendencia espiritual... Requerimos crear en nuestro interior consciente un sentir ecosistémico, para ello necesitamos reconocerlo en su fisonomía o estructura distintiva, su vitalidad, sus límites, sus componentes bióticos y abióticos, sus relacionamientos... y cultivarlos más con prudencia que con ambición...

Tendremos que distinguir la obra humana en tales ecosistemas, apreciar lo bueno, lo bello, lo útil, y retirar todo aquello que resulte perjudicial y destructivo... Así, tendremos nuevas identidades en nuestra conciencia y

podremos adoptar aquella o aquellas en las que queramos convivir... Las ciudades, los parques industriales, las áreas de comunicación y transporte, las regiones de recreación y turismo, etc., son sin duda las obras sobrepuestas más características de lo humano y que han compuesto el paisaje artificial ordinario, hoy, de tres cuartas partes de la población del planeta... pero la entropía que han generado llevan a la vida a su final... ante la amenazante probabilidad de una extinción necesitamos pensar en una vida distinta a la conocida, que sea de carácter restaurativo y resiliente con los fenómenos climatológicos naturales... y procurarnos llevar a cabo esta mutación en unas cuantas generaciones...

A modo de ejemplo pensemos en nuevas identidades no solo geográficas sino geopolíticas posiblemente mancomunables o habitables: la Amazonia, el Ártico, la Antártida, los Himalayas, el Sahara, la Polinesia, Siberia, etc. ... en nuestro continente, Mesoamérica, el Cono Sur, los Andes, el Caribe, etc. ... o a escalas y componentes biodiversos más tangibles... floras y faunas específicas... junglas, bosques, montañas, altiplanos, mesetas, pastizales... desiertos... arroyos, ríos, lagos, cuencas... islas, costas, arrecifes de coral, humedales, playas... y abarcando la impronta humana, megalópolis como la Cd. de México, metrópolis como Monterrey o Guadalajara, ciudades con diversas vocaciones, fronteras de intenso tránsito, caso Tijuana, puertos como Veracruz o Minatitlán, zonas turísticas como Teotihuacán, Mitla, Palenque, Cancún... posibles países inconscientes o emergentes, como puede ser el Istmo de Tehuantepec, la Península de Baja California, de Yucatán... y poblaciones extrafronterizas como pueden ser las que conforman una posible Mexoamérica en el norte... California, Texas... Y a escala de una sola ciudad, rumbos, sitios históricos, ejes de circulación, densidades demográficas y espacios libres, zonas fabriles, comerciales, parques... Chapultepec, las Lomas, Polanco... Tacuba, Tlatelolco, Xochimilco, Tacubaya, San Angel, Ciudad Universitaria, Ciudad Satélite, Santa Fe... identidades domiciliarias, de trabajo, de esparcimiento... todas ellas unidas por “derivadas” del transeúnte...

No hay aquí tiempo y espacio para entrar en detalle en el tema de los Ecosistemas, el cual fue tema medular durante los 18 Diálogos Ecosistémicos que se sostuvieron durante diez años tras los mega eventos del Foro Social Mundial México sostenidos en México entre 2008 y 2010... Simplemente se

trata de adoptar y recrear vida en común... defendiendo territorios ecológicos de la devastación capitalista... nuevos mapas de identificación personal y colectiva...

En medio del caos, mantener la mente clara y lúcida. Pensar y actuar. La Persona profunda.

Recuadro: Michel Foucault y Byung-Chul Han.

Vivimos tiempos tempestuosos cargados de incertidumbre... quienes se aboquen a procurar condiciones más justas y dignas en la vida de todos y, más en especial la de los sectores sociales más golpeados por el capitalismo, incluyendo su propia suerte, en cualquier nivel en que se opere, local, nacional o mundial, requerirán sólidas bases filosóficas, psicológicas, bioenergéticas, que les permitan sortear tantas dificultades que el sistema hoy dominante les opone para evitar cambios sustanciales... La lucha social, política, económica, implica consistencia, permanencia, perseverancia, en una esforzada carrera de obstáculos y carencias... y suele recordarse la imagen mitológica del rey Sísifo, de Corinto, condenado por desafiar a los dioses a cargar una pesada roca, ascender por una escarpada montaña y depositarla en la cumbre, pero sin lograr nunca llegar con ella ya que la carga se le resbalaba cayendo al abismo... y nuevamente iniciar el ascenso con su roca con el mismo resultado... ¡eternamente! Conceptos clave para desobedecer al capitalismo e inmunizarnos ante los castigos que sus 'dioses' suelen aplicar: contar con una conducta apropiada: conocer, resistir, alternar, durar...

Todo militante debe cuidar su salud física y mental... debe conocer los obstáculos que se le oponen para lograr su objetivo y crear una estrategia para sortearlos... para ello, subrayo la importancia de la salud mental, contar con una mente despejada de distracciones, usualmente invadida por provocaciones de los medios de comunicación que, respondiendo a intereses cupulares y antisociales, constantemente agreden y agotan las capacidades de concentración, claridad y discernimiento de nuestras mentes... Valga citar pasajes personales...

En mi juventud, para resistir anímicamente en la militancia social, me inspiré en el filósofo Séneca, quien en los tiempos del emperador Nerón en Roma, recomendaba el Estoicismo que provenía de los griegos... tal enseñanza

sobre una conducta resistente me fue útil, nada tenía que ver con la resignación... Nerón fue su discípulo pero el maestro llegó a resultarle insoportable y el dictador le condenó a muerte... Otro griego que me inspiró fue Diógenes, quien vivía menos que modestamente en un tonel y cuando el conquistador Alejandro el Magno, queriendo saludarle dada su fama, le preguntó qué favor desearía le concediera, la respuesta fue *“Apártate, no me tapes el sol”*... Tras la vida del anacoreta Diógenes se generó la tradición *“cínica”*, término que en griego no implica falta de escrúpulos sino gritar (como los perros al ladrar, molestando con la verdad) e indignarse ante la injusticia.. pensadores que hoy actualizan su filosofía son Michel Onfray y André Comte-Sponville... y más conocido por haber generado el movimiento de los *“Indignados”*, una insurrección pacífica que cundió en Europa y llegó a México, fue el nonagenario y corredactor en 1948 (ONU) de la Declaración Internacional de los Derechos Humanos, Stéphane Hessel, fallecido en 2013...

Luego conocí los aportes del humanista y filósofo Eric Fromm, formado en el famoso Instituto Frankfurt, quien viniera en 1957 a México, para efectuar un estudio sobre el impacto de la sociedad industrial en un campesinado cercano a Cuernavaca, Mor. ... Fromm publicó en 1960 un libro en unión de D.T. Susuki y R. Martino, donde se abordaba el Budismo Zen... Poco después, llegó a Cuernavaca el intelectual humanista Iván Illich, quien junto al Obispo de esa diócesis, Sergio Méndez Arceo, harían de esa ciudad un ágora notable del pensamiento alternativo a nivel mundial... Tuve la suerte de beneficiarme de ese ágora con frecuencia mientras Illich vivió en Cuernavaca, cuyos libros, entre ellos, *“Convivialidad”*, le hicieron famoso ... su ejemplo personal superando muchas adversidades y el libro citado de Fromm me llevaron a la práctica de la meditación Zen...

Durante el Movimiento estudiantil popular del 68, un alumno mío en la Facultad de Arquitectura, UNAM, Darío Jiménez, en medio de las tensiones y peligros existentes, me habló de un famoso japonés que le enseñaba la práctica del Zen (Maestro Takata, fallecido hace 8 años), hecho que acentuó mi interés por esa conducta... la cual confirmé en mis viajes a Asia donde tuve breves oportunidades de escuchar a monjes budistas y practicar con su instrucción...

Posteriormente, estudié los aportes al respecto de Alan Watts y Eugen Herrigel... Con motivo de las luchas centroamericanas de los años 70's y 80's,

donde participé apoyando tareas sociales y humanitarias en áreas de conflicto, me convertí a las enseñanzas de Gandhi y de Krishnamurti, visitando de este último su original terruño teosófico en Madras, India...

A lo largo de estos años del s.XXI, aprendí mucho del neurólogo y compañero Arturo Pozo, de la comunidad zen mexicana y miembro del grupo Zorros Plateados... Arturo señalaba que todos o casi todos andamos en esta vida emocionalmente muy afectados y necesitados de armonizar mente y sentimiento... Hay que obtener una mente tranquila, en paz, ecuánime, que nos permita discernir con claridad nuestras prioridades existenciales...

Las ideologías colectivistas que condujeron al socialismo ya histórico y las ideologías individualistas que han logrado un neoliberalismo hoy dominante, no han resuelto el bienestar de las personas y de los pueblos... La práctica del Zen, que es una conducta sana, no una religión, abona a lo que llamo y recomiendo una **“Persona Profunda”**, caracterizada por conciencia, sabiduría, voluntad... que ayuda a no perder estabilidad emocional, intelectual, espiritual... materia prima para producir un Arte de la Vida...

En los años 30, durante la gran crisis mundial y los grandes conflictos ideológicos, Emmanuel Mounier acuñó en Francia el concepto militante, social y espiritual, del “Personalismo”, intentando una doctrina humanista que no cayera en los excesos del capitalismo, del comunismo ni del fascismo... Martín Heidegger, creador del “Ser allí” (que podemos entender como definir al Ser en un territorio dado y, solo así, Ser) inspiró a Jean Paul Sartre quien luego con Simone de Beauvoir propuso el Existencialismo (superar el miedo, escoger libremente la vida que se vive, abonar lo singular, descosificación de la mujer, rebelarse hasta la náusea ante el mal y la nada) ... Simone Weil, quien podría semejarse a Hannah Arendt por sus aportes en filosofía política, tras su denuncia al Totalitarismo y su Resistencia al nazismo, corroboró con abnegación mortal su militancia obrerista en la fábrica de autos *Renault* y luchando en España (en la columna *Durruti*) tanto como por Francia (con De Gaulle en Inglaterra)...

Sumemos por ende los aportes filosóficos y psicológicos de Herbert Marcuse, (‘El Hombre Unidimensional’ (1953), ‘Eros y Civilización’ (1964) que alimentaron las movilizaciones estudiantiles del 68, junto con el grito desafiante de las tres M: Marx, Mao, Marcuse... En una ocasión, el líder de un

grupo estadounidense en S. Miguel Allende, Gto. me preguntó sobre cual filósofo de su país me interesaba más, le contesté que Henry David Thoreau, aquel que comulgaba estrechamente con la naturaleza y escribiera sobre la Desobediencia Civil a propósito de la injusta guerra entre Estados Unidos y México, por lo cual sufriera cárcel... cuando un amigo suyo le escribiera manifestando su solidaridad, Thoreau le contestó: *“¿Por qué no estás tú también en la cárcel junto conmigo?”*... Para terminar este desfile del pensamiento a niveles internacionales, habría que citar a Guy Debord (‘La Sociedad del Espectáculo’), Antonio Negri y Michael Hardt (‘Imperio’, ‘Multitud’), Franco Berardi ‘Bifo’ (‘La Sublevación’), pero la lista es más larga...

Todxs estxs filósofxs contribuyen a crear un pensamiento alternativo basado en la Autonomía y la Autenticidad del Ser y del Existir ante el Poder... tarea del pensar que debiera ser un ejercicio y un alimento espiritual más general y democrático que una tarea de especialistas y gente erudita... Ser una Persona Profunda es imprescindible en todo militante abocado al cambio civilizatorio...

Si el esquema freudiano del Yo, el Superyó y el Ello es válido y lo fuera no solo en el individuo sino en lo colectivo, habrá que pensar en un Nosotros y analizar un impuesto Supernosotros y sus contradicciones con la Vida, en el espacio y en el tiempo... tal vez decidamos no ser más pasivos y podamos actuar utopizando una **Matríztica** que mute las instituciones patriarcales hoy vigentes (familias, escuelas, empresas, universidades, iglesias, y por supuesto, gobiernos y bancos)...

Michel Foucault, afamado filósofo francés, entre los años 70's y 80's influyó en el pensar del activista social mundial, con pensamientos críticos sobre la cultura contemporánea y sobre lo que podemos entender como poder dominante... Distinguió el poder de una Soberanía, de carácter feudal y territorial que en el pasado se ejercía sobre determinados súbditos caracterizados según clases y funciones... hoy el poder de un Estado moderno, un aparato que ya no solo explota a unas clases más que a otras, sino que resulta un omnipotente "biopoder" que está dominando la vida entera entre todos los componentes de la sociedad, los cuales viven bajo la creencia de ser libres para satisfacer deseos...

Pero que son predeterminados fuera de su consciencia y voluntad... Nuevamente, el poder de unos cuantos sobre unos muchos, pero ahora sobre todos... un poder donde todos somos cómplices y víctimas...

A propósito del dominante mundo digital, cito a **Byung-Chul Han**, de origen coreano: *"Nos dirigimos a la época de la psicopolítica digital. Avanza desde una vigilancia pasiva hacia un control activo. Nos precipita a una crisis de la libertad con mayor alcance, pues ahora afecta a la misma voluntad libre. El Big Data es un instrumento psicopolítico muy eficiente que permite adquirir un conocimiento integral de la dinámica inherente a la sociedad de la comunicación. Se trata de un conocimiento de dominación que permite intervenir en la psique y condicionarla a un nivel prerreflexivo."*

"La apertura del futuro es constitutivo de la libertad de acción. Sin embargo, el Big Data permite hacer pronósticos sobre el comportamiento humano. De este modo, el futuro se convierte en predecible y controlable. La psicopolítica digital transforma la negatividad de la decisión libre en la positividad de un estado de cosas. La persona misma se positiviza en cosa, que es cuantificable, mensurable y controlable. Sin duda alguna, la cosa es más transparente que la persona. El Big Data anuncia el fin de la persona y de la voluntad libre."... Byung-Chul Han, "Psicopolítica", Herder, Barcelona (2014).

Para superar la realidad que denuncian las visiones de Foucault y de Han, al sintetizar la realidad que hoy se sufre en el planeta, el Personalismo, el Existencialismo, la Autonomía, la Autenticidad, plasmados en la Persona Profunda, conforman una ecuación que nos puede ayudar a crear una nueva civilización... basada en la Vida y no en la Muerte... la Convivialidad de Iván Illich, otra manera de decir Amor, culminará una búsqueda que cada persona, mientras más temprano mejor, debiera emprender...

Solo agrego que el pensamiento latinoamericano es igualmente rico y diferente a lo que se produce y se publica en países del norte... pero ese

pensamiento se expresa más en la acción que entre los académicos y la gente que se considera muy culta... Vale citar a Orlando Fals Borda, Manfred Max Neef, Pablo González Casanova, Humberto Maturana, Francisco Varela, Jaime Martínez Luna, Gustavo Esteva, Miguel Valencia, Heloísa Primavera, Leonardo Boff, Víctor Manuel Toledo, Claudia Caballero, Enrique Ortiz, Raúl Zibechi, sin olvidar a quienes se arraigaron como Ivan Illich, John Holloway, Dominique Temple, Franz Hinkelamert, etc.

El hoy nonagenario y poeta Enrique González Rojo Arthur escribió en 2002 una contribución a la Persona Profunda, el libro *“Manifiesto Autogestionario”*, criticando la heterogestión dominante que coopta a muchas iniciativas sociales, abogando por una intelectualidad popular desde abajo y horizontal... que luego ha sido emulado por un grupo de jóvenes feministas bajo un folleto ilustrado con el título *“Nuestro aprendizaje será autogestionando o no será”*, Quetzadilla, Ed. Kalicabra, México, junio 2019.

Personas que han sabido decir ¡No! y Sí han contribuido sin temor a la difusión de la verdad y el bien en el mundo de hoy: Julian Assange, Manning, Edward Snowden... en México, por la seguridad de la gente, Mireles, Nestora Salgado, y tanta gente sacrificada impunemente...

Recuperar el principio de la Cooperación entre la gente y rehusar el capitalismo.

Es preocupante que a partir de los años 80's el cooperativismo ha perdido auge mientras que el individualismo y las corrientes neoliberales en todo el mundo han cooptado muchas iniciativas originalmente sociales y unciéndolas a estructuras y corporaciones económicas de dimensiones transnacionales...

Las cajas populares, por ejemplo, en México han sido desatendidas por un régimen político que da preferencia a la banca comercial así como las leyes existentes han creado una reglamentación que no propicia su autonomía... La Confederación Mexicana de Cajas Populares (1964) constaba en 1967 de 26 federaciones estatales y un total de 506 cooperativas que sumaban en el país más de 30,000 socios... funcionando de manera ilegal... su lema “por un capital en manos del pueblo” no ha sido visto con buenos ojos por la banca

nacional e internacional que al día de hoy se ha apoderado de las finanzas en México... La CMCP empezó a sufrir los efectos de su gran expansión, en 1971 sufrió la escisión de tres federaciones importantes, tal vez por la pérdida de brújula dado el fallecimiento del P. Pedro Velázquez en 1968 y por el surgimiento de una corriente meramente pragmatista... En los años 80's las dinámicas competitivas y monetaristas empezaron a predominar...

El pionero Luis Ugalde llamó la atención. *“Me duele y mucho, que se desvíen recursos o se desvíen los cauces, que se tergiverse la doctrina o se retuerzan los principios cooperativos; que se prostituya la causa del bien común; que se menosprecie al pobre o se le utilice aprovechando su ignorancia... Por momentos me da la impresión de que se le está dando más importancia al aspecto económico y no al crecimiento de la persona y si por allí se filtran algunas ideas de personas que llegan a las cajas con el sólo afán de aprovechar los servicios, pero no cooperar con los demás, pues pienso que sería un gran riesgo para el movimiento”...*

En 1994 la Cámara de Diputados firmó el decreto por el cual se autorizó que las cooperativas de consumo puedan dedicarse al ahorro y crédito... esto era una medida paliativa que no daba suficiente garantía a las cajas populares, mismas que empezaron a tomar trayectorias diversas y a perder fuerza unitaria... En 2001 surgió una nueva ley, ahora sí de cooperativas de ahorro y crédito popular, que según Rojas significaba “una gran farsa” que, sin consulta previa, las restringía en su autonomía en vez de fomentarlas, implicando la extinción de las más débiles y no competitivas... En lugar de protestar, la Caja Popular Mexicana acató... únicamente la Alianza Cooperativista Nacional, ALCONA, en aras de un frente común, se amparó ante dicha ley y comenzó una campaña de concientización sobre las consecuencias negativas de dicha ley, la cual vino a acentuar las divisiones existentes en medio de acusaciones de fraudes reales o ficticios...

Confiamos en que ALCONA podrá restituir los principios que hace 70 años inspiraron a los pioneros de tales cooperativas en función de la verdad, la justicia y la auténtica solidaridad... Afortunadamente en este s.XXI hay experiencias en México que son semillas que prometen una multiplicación de los principios de igualdad, ayuda mutua, solidaridad, cooperación, unidos a los de sostenibilidad, seguridad, subsidiaridad... Mencionemos algunos casos ejemplares:

La cementera Cruz Azul y la refresquera Pascual son grandes cooperativas que surgieron tras conflictos con los dueños originales, logrando sus trabajadores organizarse y rescatar las empresas de su extinción... La cooperativa Cruz Azul, con varias plantas, la matriz en el Mpo. de Tula, Hidalgo, otras en Aguascalientes, Oaxaca y Puebla...

La cooperativa se fundó en 1934 gracias a la lucha de 192 trabajadores... hoy son más de 2,300 socios activos que han creado más de 9,000 empleos... La cooperativa Pascual se fundó en 1984 y cuenta con 1,100 socios y cerca de 5,000 empleos... la azúcar que requiere para su producto lo recibe de la cooperativa del Ingenio Puruarán, en Michoacán... sus productos llegan al mercado internacional... impulsa varios proyectos de carácter cultural y social...

La cooperativa de vivienda Palo Alto en la Ciudad de México fue creada en 1972 por 226 socios construyendo inicialmente 80 viviendas y tras una lucha con los propietarios de una mina de arena... los fundadores eran trabajadores que laboraban y habitaban en el mismo sitio... hoy es hogar de cerca de 1,500 personas, han sufrido el cerco corruptor de inmobiliarias (de la lujosa zona conocida históricamente como Santa Fe)... afortunadamente 70 socios han logrado resistir y están planeando la construcción de 100 viviendas más para sus descendientes...

Otras cooperativas de vivienda, de autoconstrucción y reconstrucción han emergido, según relata CIH-HIC (Coalición Internacional Habitat)... un caso paradigmático ha sido la comunidad indígena *me'phaa* de El Obispo, Mpo. Malinaltepec, Guerrero... Tras el azote de huracanes (2013), levantaron, con muchas mejoras ecotécnicas, 37 viviendas y edificios sociales colaterales... gracias a la asesoría de Cooperación Comunitaria A.C. y de la universidad UAM-X... más financiamiento de dos fundaciones altruistas...

Otro caso notable es: Cosechando Juntos lo Sembrado (CJS), una histórica cooperativa de ahorro y crédito (Unión Regional de Apoyo Campesino, URAC – Unión de Esfuerzos por el Campo, UDEC, en la zona oriental del Estado de Querétaro, 1989), 345 grupos sumando 23,000 socios impulsó un programa de vivienda junto con la asistencia oficial del Consejo Nacional de la Vivienda, CONAVI... entre 2009 y 2014 se entregaron cerca de

5,000 subsidios complementando los ahorros propios, que a su vez generaron un programa productivo de Traspatisos...

A su vez, oenegés como COPEVI y SEDEPAZ han activado en 2007 el programa de 600 viviendas en 17 comunidades indígenas principalmente de cultura náhuatl y totonaca de la Sierra Norte de Puebla, logrando la participación de la cooperativa de ahorro 'Tosepantomin' ubicada en Cuetzalan, Pue., sede de la Unión de Cooperativas 'Tosepan Titataniske' ('*Unidos Venceremos*', nacida en 1977), unión de experiencias cooperativistas y comunitarias notables (35,000 socios, 430 pueblos de 29 municipios, 4 décadas de lucha)... donde se produce orgánicamente pimienta, café, miel... más turismo y salud alternativos... en 2012 se instaló una radio comunitaria... En pro del ordenamiento territorial en manos de sus habitantes, se lucha contra los megaproyectos turísticos y comerciales (como Walmart)... Tosepan Titataniske ha sido ejemplar para todo el país...

Y podemos seguir citando: la Cooperativa Cañadas en Bosque de Niebla, Veracruz... los derivados del desaparecido Centro de Apoyo al Desarrollo, CADAC, en varios puntos: Morelia, Ziritzícuaro, La Piedad... UNDECO (Unidad, Desarrollo, Compromiso) produciendo pepino orgánico de exportación y sumando otras iniciativas de cooperación, con sede en Anenecuilco, Mor. ... la cooperativa silvícola, de muebles y de ecoturismo en Pueblo Nuevo, Parangaricutiro, Mich. ... la REDCOOP, articulación de cooperativas surgida del mundo académico de la Universidad Chapingo...

En la Cd. de México, la cooperativa Panamédica... la cooperativa de alimentos orgánicos procesados 'Tijpani'... la cooperativa de muñecas 'Flor de Mazahua'... la cooperativa de pañales ecológicos 'Mujeres para Hoy'... la cooperativa Fotosíntesis... la cooperativa de medicina naturista con José Rivas Manz del Movimiento de Transformación Social... la cooperativa de 30 viviendas y temascal, con otomíes oriundos de Querétaro (Metro Chapultepec), impulsada por Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata, UPREZ... más lo que resta de la labor de Benito Mirón en la Sría. del Trabajo del DF, con líderes independientes como Sergio Ohlovich, Manuel de la Rosa, Mario Padilla, Lucía Sánchez, Iván Fernández...

Todas estas notables experiencias, chicas, medianas, grandes, han destacado por encima de un "cementerio de cooperativas"... Tras la primera

ley de 1929, muchas iniciativas por minúsculas e inconsistentes han desaparecido 'sin pena ni gloria'...

Otras corren el riesgo de aquella famosa cooperativa Mondragón en la región vasca de España la cual se fue transformando por su crecimiento en una corporación transnacional conducida por una élite distanciada de la gente común... en México, cooperativas de diarios, como el "Excelsior" tuvieron su momento de gloria y luego se extinguieron o se opacaron hasta cambiar de régimen legal...

Los gobiernos en México han preferido hablar de las cooperativas como un remedio último para la pobreza, a cuentagotas, a veces con subsidios muy merecidos pero más como una pose electoral micropopulista sin mayor trascendencia articuladora... un intento de adaptar el modelo cooperativista a circunstancias difíciles fue realizado por el Presidente Echeverría en los 70's con una modalidad más flexible, las Sociedades de Solidaridad Social inspiradas un tanto en el maoísmo asiático...

En este siglo XXI no cabe duda que el capitalismo ha dominado al mundo, mediante unas finanzas tramposas y una especulación impensable, acumulando un dinero tóxico en pocas manos y dejando a las cooperativas, sospechadas como semillas de cualquier socialismo insostenible, en total desventaja... dado que la pobreza apenas si puede ahorrar en estos tiempos mientras que en las operaciones bancarias y bursátiles se inventa dinero y se arbitra a favor del neoliberalismo y sus monopolios... La crisis mundial del 2008 que se extiende a nuestros días está demandando una acción social, política, económica, cultural, decidida sobre las causas estructurales que, como en la Gran Recesión del 29, han conducido a guerras monstruosas... Lo que se vive hoy es una guerra inconfesa no solo contra la humanidad entera sino contra el medio ambiente que la sostiene...

Una apuesta importante para el futuro próximo será recuperar la autenticidad histórica del cooperativismo de producción (pesca, acuicultura, agricultura, silvicultura, artesanía, industria. etc.), de consumo, de ahorro y crédito, de vivienda, de transporte, de salud, de ecoturismo, de servicios varios, etc., en el contexto del movimiento social y popular por una transformación integral, no solo económica sino también ecológica y cultural...

Si hasta ahora hablamos en cientos de cooperativas efectivas habrá que crear una métrica, un sentido y un vocabulario diferentes, ahora necesitamos cientos de miles de experiencias ecosistémicas que implanten el sentido de 'matria' y que superen el viejo decimonónico y machista concepto de patria... Las iniciativas innovadoras que más habrá que procurar y cuidar son las que asumen una moneda alternativa multitrueque sin fines de lucro, una autodefensa aportando seguridad sin violencia, una educación autónoma como es el caso de las radios comunitarias... Enhorabuena (Ciudad de México, Julio de 2019).

Bibliografía que se recomienda consultar:

- Manuel Castells et al., "Otra economía es posible- Cultura y economía en tiempos de crisis", Alianza Editorial, España, 2017.
- Laura Collin, "Economía Solidaria. Local y diversa", Colegio de Tlaxcala, México, 2014.
- Juan Gerardo Domínguez Carrasco, "Las cooperativas 'polos de desarrollo regional en México'". Red Bioplaneta, México, 2007.
- Omar Felipe Giraldo, "Utopías en la era de la supervivencia. Una interpretación del buen vivir", Ithaca – Chapingo, México, 2014.
- Leilah Oulhaj, Benoit Levesque, coords., "Las finanzas solidarias en algunos países de América. ¿hacia un sistema y un ecosistema de economía social y solidaria?", Universidad Iberoamericana, Puebla y Cd. de México, 2015.
- Leila Ohlaj, coord., "Avanzar en la inclusión financiera. Propuesta en torno a la conceptualización y al marco legal desde dos cooperativas de ahorro y préstamo como actores de las finanzas solidarias en México", UIA, Caja Popular Mexicana, Alcona, México, 2016.
- Abel Pedraza Pedraza, "Sociedad Cooperativa de Venta en Común CUPANDA, 1954... paso a paso..." Diócesis de Tacámbaro, México, 1993.
- Juan José Rojas Herrera, "Las Cooperativas en la Ciudad de México. Educación, capacitación e información". Ediciones Molino de Letras, México, 2003.
- Juan José Rojas Herrera, "El paradigma cooperativo en la encrucijadas del siglo XXI", IRECUS, Sherbrooke, Canadá, 2007.
- Juan José Rojas Herrera, "Rosendo Rojas Coria: Una vida dedicada al engrandecimiento del cooperativismo mexicano", Universidad Autónoma Chapingo, México, 2008.
- Víctor Manuel Toledo, "Ecocidio en México. La batalla final es por la vida", Grijalbo, México, 2015.
- La Colmena Milenaria, "Microfinanciamiento y desarrollo comunitario. Casos de México y Brasil", LCM, México, 2005.
- Unión Mexicana de Secretariados Sociales, "En la brecha del desarrollo e integración del país", México, 1968.

Empezar con la Vida Cotidiana.

La experiencia de “LA OTRA Bolsa de Valores” en la década de los años 90’s, al llegar a su cierre en los albores del s.XXI, realizó una serie de eventos bajo el lema “*VIDA DIGNA Y SOSTENIBLE. Esfuerzo cotidiano del pueblo en su economía, su ecología y su cultura.*”, eventos que conformaban “*un proceso social, plural y continuo de experiencias , capacitación y concertación entre organizaciones civiles populares, empresariales, gubernamentales e internacionales a favor de la comunidad*”...

Aquellos años límites entre un siglo y el nuevo siglo, lograron materializar una red de participantes e iniciativas colectivas por un cambio estructural en la sociedad tridimensional que nos conforma , en lo local, lo nacional y lo global, como resultado de una década de contacto, encuentro, deliberación entre líderes sociales... eventos aún más presenciales y concretos sobre el terreno que las volátiles digitales que hoy predominan y producen una nueva inalcanzable de información y meros datos...

Ha quedado mucho material informativo relatando la esencia cognitiva que fuera sembrada... han pasado veinte años desde esos esforzados años, estamos en otros tiempos aún más complejos y violentos, baste recordar el ataque y destrucción en 2001 a las Torres Gemelas en Nueva York, que iniciara una nueva guerra de tipo terrorista...

Intentando resumir en muy pocos conceptos lo aprendido en esos tiempos, vale decir que se daba importancia a una Vida Cotidiana Personal desde cuya transformación humilde y sencilla, a modo de células vitales, abonaría la gestación de proyectos colectivos de mayor amplitud y alcance...

Para conscientizar sobre nuestra vida micro y su dependencia de un macro o mega impuesto solía preguntar qué cosas llevamos en los bolsillos y que nos resultan necesarias con mucha frecuencia. Y mucha gente contestaba, 1) tarjeta de Identificación, 2) Llaves y 3) Dinero... cosas que nos daban la clave de tres necesidades de la personas: 1) Identidad, 2) Seguridad y 3) Sostenibilidad, conceptos que resultan prácticos en dimensiones tales como 1) Sociocultura, 2) Sociopolítica, 3) Socioeconomía...

Y que nos llevan a cuestionar las instituciones y los medios que nos determinan en la vida cotidiana: 1) Medios de educación y comunicación, destacando hoy, además de los ordinarios escuela, radio, televisión, prensa, los absorbentes Internet y celular... 2) Estado, en su función piramidal, coactiva, represiva y armada como espionaje, policía y ejército... 3) Banco central y bancos comerciales, agiotistas, 'bolsa' de valores y especuladores... Poner las instituciones y los medios al servicio respetuoso de la gente cogestiva y sinergizada con los ecosistemas que asuma y que le proporcionan vida es el gran desafío civilizatorio en este s.XXI...

Las células más elementales que generan sociedad, como: familia, vecindario, escuela, tienda, empresa, club, iglesia, más apoyos de vigilancia, transporte, servicios de agua y drenaje, energía, limpia, se necesitan estudiar con lupa y reformar o mutar en pro de alternativas más en manos de la gente y respetuosas del medio ambiente que no del Estado dominado por el Capitalismo y el Neoliberalismo...

Por hoy las noticias nos informan de esfuerzos notables en campo y ciudad que se están multiplicando desde la base social y que habrá que tomar muy en cuenta como semillas de un futuro inédito: 1) las radio comunitarias, 2) las autodefensas urbanas y rurales y 3) los clubes de dinero comunitario y multitrueque... Siendo la economía y el dinero, activados por bancos y corporaciones transnacionales, los determinantes local globales que han provocado las crisis más mortíferas habrá que dar la mayor atención a las alternativas que se generen en esa dimensión... Lo cual nos lleva en retorno cíclico al capítulo siguiente titulado "Monedas comunitarias y el Ecomún, una moneda general".

COMPARTAMOS. Actuemos decididamente sobre el cambio climático, la ignorancia y la miseria... superando sin temor los persistentes abusos del Poder y del Dinero...

Iniciemos este 2020 una nueva vida, asociandonos con autonomía para sembrar el Ecomun, el recurso impulsor de concordia y bienestar... Todos somos militantes ecosistemicos, prosumidores y conversores... también exorcistas y alquimistas...

Apreciado lector: Estas Reflexiones se comparten libremente, en reciprocidad corresponde espontaneamente con tu tiempo, tu energía y tus valores...



Comunícate con nosotrxs
lopezllera@laneta.apc.org y/o
yadira@vida-digna.org.mx,
Tels 67291451 o 55350325
Facebook [Ecomun](#)
<http://vida-digna.org.mx/compartir>

Para hacer una aportación haz click [aquí](#)